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! ! ! !蓝色铁盒的“!"#$%"皇冠丹麦曲奇”，前
一阵子成了社会热点，焦点是它的身份，究竟
是原装进口的优质产品，还是丹麦人闻所未
闻的“山寨货”。先是媒体曝光、条分缕析，接
着是经销商的郑重声明、严正澄清，搞得广大
消费者没了方向。

但是，不管结果如何，这一事件再次提起
了一个老话题：我们身边到底还有多少穿着
“洋马甲”的假洋品牌，搞得大家真假难辨。除
了消费者对国货质量缺乏自信的心理之外，
“洋马甲”商品为什么能登堂入室，从监管上
还有什么办法能减少乃至杜绝这种现象？

丹麦曲奇身世成谜
日前，有媒体发表长篇调查称，号称 &'()

年就进入中国市场的 !"#$%" 皇冠丹麦曲
奇，价格比国产曲奇贵数倍，&*((年在丹麦注
册公司，在中国的商标注册则是 +,-.年才完
成的。然而，在丹麦，当地人对 !"#$%"皇冠
丹麦曲奇并不知晓，到其注册地探访，没有找
到联系电话和办公室。还在购物网站上找到
了能定制其包装盒的店铺，定制 -万个，每个
出厂价可以降到 /元。
消息一出，炸开了锅。几天后，!"#$%"皇

冠丹麦曲奇在中国的总经销商尤益嘉 0上海1

食品商贸有限公司坐不住了，发表措辞严厉
的声明回应说，皇冠丹麦曲奇的“!"#$%"”商
标，早在 -**2年经国家商标局注册成为受中
国法律保护的注册商标。此外，“皇冠丹麦曲
奇”产品包装图案还获得由国家版权局颁发
的“著作权登记证书”，这些均表明“皇冠丹麦
曲奇”已获得合法的知识产权。

声明还称，“皇冠丹麦曲奇”系由丹麦丹
尼诗特色食品有限公司提供配方与工艺，授
权印度尼西亚的 345 6789:7 $;<7= 4>?

0“6789:7公司”@生产后出口到中国。每个批次
进口到中国时，都经过中国出入境检验检疫
机构检验合格，符合中国食品安全标准。

听起来双方都证据确凿、振振有词，这更
让消费者云里雾里。

海外注册价廉方便
只要穿上“洋马甲”，就洋气十足、身价倍

增、引人瞩目。这些企业游走于怎样的灰色地
带呢？一位不愿透露姓名的工商界人士分析

了其中的奥妙。
首先，有些人利用境内外注册登记制度

的不一致，使“洋马甲”有机可乘。按照我国企
业名称登记的管理规定，要办一个“集团”、
“国际”公司，各方面要求都比较高。但在一些

国家或地区，对所谓“国际”、“集团”和“董事
局”等则完全没有限制，如英国、新加坡和我
国香港地区，办一个类似“某某集团公司”、
“某某国际公司”的企业，只需花相当于几千
元人民币。

其次，有些人利用信息交流上的不对称，
使得监管部门调查取证变得相当困难。像“某
某亚太研究中心”、“某某国际研究中心”等
等，不单一般消费者无法了解，就是监管部
门，也有相当的难度。

还有，在执法过程中，对我国港、澳、台
地区及境外企业的取证工作有较大的难度。
按照《工商行政管理机关行政处罚程序规定》
第二十七条：“从中华人民共和国领域外取得
的证据，应当说明来源，经所在国公证机关证
明，并经中华人民共和国驻该国使领馆认证，
或者履行中华人民共和国与证据所在国订立
的有关条约中规定的证明手续。在中华人民
共和国香港特别行政区、澳门特别行政区和
台湾地区取得的证据，应当具有按照有关规
定办理的证明手续。”取证时间的不可预测，
正常的“报批手续”周转时间较长和超过一般
办案时限，不正常的可能久拖不决，这类情
况经常碰到，极大地影响了调查效率。

容易造成重大误解
清华大学法学院副教授陈建民认为，穿

“洋马甲”这种手段非常隐蔽，因为大多数消
费者没有能力辨别商标、产地的区别。这种行
为虽然构不成欺诈，但可以构成“重大误解”。
消费者发现后，可能不能请求惩罚性赔偿，但
可以要求解除买卖合同。

工商界人士表示，除了引导消费者正确
的消费观念、加大对假冒伪劣的处罚力度外，
制定或完善相关法律法规也有助于克服商品
穿“洋马甲”中的一些瓶颈问题。
对这类“洋马甲”的监管问题，目前在执

法当中的依据主要是《产品质量法》《广告
法》《广告管理条例》《反不正当竞争法》等法
律、法规，虽然对产品的产地、质量等内容的
虚假标示、虚假宣传作了相关的规定，但在
执法过程中，对标注或宣传境外企业的“合
作”、“加盟”、“监制”等内容没有一个统一的
规定。

因此，从法律法规层面上作出明确规定，
才能有效保障消费者的知情权。

!"

皇冠丹麦曲奇身世风波引发老问题新思考!!!

有多少!洋马甲"商品还在忽悠人#

! ! ! !除了 !"#$%" 皇冠丹麦曲奇的身世
风波外，最近一则名为“注意！这些都是假
洋品牌！”的微信在网络上热传，其中涉及
多个耳熟能详以服装为主的知名品牌。

多国"老人头#混迹于市 比如声称在
香港上市的英国老人头、意大利老人头品
牌 A"%$BC$!C#D、法国老人头 AEDE6、
法国老人头国际服饰集团……仅服装领域
就不下十个不同版本。类似混乱情况还发
生在形形色色的“鳄鱼”品牌上。

此"骆驼#非彼"骆驼# 有网友指称，
美国骆驼始创于 -'-F年，只卖香烟。记者
在网络上查询美国骆驼，发现其确实是一
个香烟品牌。而网络上，美国骆驼国际有
限公司、美国骆驼亚太（国际）发展有限公

司、美国骆驼0香港@国际投资公司等各种
“骆驼”非常热闹。

几千元注册"洋奶粉#牌子 去年，央
视曝光一些市售新西兰奶粉其实是贴牌国
产奶粉，几千元就能注册一个“洋商标”。

由此可见，目前市面上“洋马甲”有三
种穿法———

第一种 完全没有国外背景! 仅凭商

标注册借用国外元素"

第二种 以#国内生产$国际注册%的

方式运行!只是在境外注册了商标"

第三种 #国内生产!保税区一日游%!

即商品在国内生产!然后以出口形式在境

外或者保税区内转一圈!回来后便成了进

口产品&

! ! ! !本报讯（记者 杨冬）上海的“城中村”今
后要如何改造？“中国上海”门户网站昨天全
文公布了市政府批转市建设管理委等《关于
本市开展“城中村”地块改造的实施意见》的
通知，根据《实施意见》的内容，“城中村”地块
改造在征求村民意愿、大部分村民同意的情
况下，方可实施改造。
《实施意见》指出，“城中村”地块，是指在

城镇建成区或城镇规划区范围内，集体土地

被全部或大部分征用，原农村居民全部或大
部分转为城镇户口，被城镇建成区包围或基
本包围的自然村。

! 改造对象：区域位置分布在外环周
边$老城镇地区!处在城市化包围之中"土地性

质以集体建设用地为主!现状为村民宅基地和

其他建设用地犬牙交错!相互交织"人口结构

为原农村居民大部分或全部转为城镇户口!本

地人与外来人口数量比例严重倒挂"环境#脏

乱差%!违章搭建现象突出!存在大量社会管理

和安全隐患! 与周边形态和环境形成反差"相

关基础设施和公共服务设施超负荷运行使用&

! 如何改造：'实施意见(明确了三种方

式!即)可采取土地储备$农村集体经济组织

改造$公益性项目建设等方式&

首先!采取土地储备方式&各有关区政府

通过土地储备方式 *市级土地储备机构不参

与+!对#城中村%地块实施土地征收$补偿安

置和必要的基础设施建设& 经营性土地形成

#净地%后!公开招标$拍卖$挂牌出让!由受让

人按照规划开发建设&

其次!采取农村集体经济组织改造方式&

以农村集体经济组织为改造主体! 可引入合

作单位共同改造开发& 改造方案在市$区有关

部门指导下!经村民集体讨论确定后!由农村

集体经济组织或合作单位自筹资金改造开发&

再者!采取公益性项目建设方式& #城中

村%地块规划建设为公益性项目的!可通过组

织实施公益性项目建设!对#城中村%地块进

行改造!以改善和提高区域生态环境质量&

《实施意见》提出，按照“实事求是、量力
而行”，“先试点、后推开”的原则，力争在 +,-/

年前，启动 F/个“城中村”地块改造。其中，今
年启动 --个“城中村”地块改造试点。

! ! ! !! !月 "#日 本报“聚焦城中村”系列报
道正式启动，记者探访本市普陀、闵行、宝山
等区的“城中村”，发现违法搭建、私拉电线、
群租、乱堆物等现象在“城中村”里十分常见，
导致村宅内治安消防隐患重重。

! !月 "$日 记者多次暗访后，直击“城
中村”内的无证黑诊所、各种小作坊。管理人
员坦言，城中村内人口流动频繁，治安问题最
令人头疼。

! !月 "%日 记者了解到，尽管有关部

门对“城中村”改造的决心不小，但基础设施先
天不足、矛盾利益相互纠缠，这些都成了“城中
村”改造尚待破解的困局。

! !月 "&日 闵行区七宝镇率先响应，当
天上午启动综合整治。中谊路附近的“友谊村”
内，一批违法建筑被集中拆除。

! ! 月 "' 日 普陀区拆违办会同桃浦

镇镇政府、金光北块综治办、桃浦城管中队
等集中拆除祁安路连亮路附近的金光村北
块地区违法建筑。预计 F个月内该地块全部
整治完毕。

! !月 "(日 宝山大场镇拆除“城中村”
内的海神建材市场。大场镇通过“拔点改造”
和“社区化改造”的方法，推进“城中村”治理。

! !月 !)日 本市已有不少“城中村”实
施拆迁改造，如徐汇区的高家浜、乔家塘等；
还有一些完成了从“脏乱差”到“新社区”的华
丽“转身”，如宝山区的星星村等。其中不乏一
些值得探讨和推广的经验和措施。

! %月 "日“城中村”的改造“任重道
远”，市人大代表厉明和市政协委员倪蓉接
受采访时表示，“城中村”的治理必须因地
制宜，控制流入人口规模是治理“城中村”
的关键。 本报记者 左妍

"洋马甲#的三种穿法

!城中村"改造大部分村民说了算
改造方式有三种"今年启动 !!个试点地块

本报近期连续聚焦"城中村#问题

本报记者 陈 杰

! 标注着印尼进口的皇冠丹麦曲奇在网上随处可见 本报记者 孙中钦 摄

$相关链接%


